

Zeitschrift:	Cahiers d'archéologie romande
Herausgeber:	Bibliothèque Historique Vaudoise
Band:	171 (2018)
Artikel:	L'habitat alpin de Gamsen (Valais, Suisse) : 6A, Les agglomérations d'époque historique
Autor:	Paccolat, Olivier / Moret, Jean-Christophe
Vorwort:	Avant-propos
Autor:	Brunetti, Caroline
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-1036613

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

AVANT-PROPOS

1992...2018 !

Il est bien connu que les archéologues sont friands de chronologies et s'il me fallait choisir deux dates en relation avec les fouilles archéologiques de Gamsen, ce seraient celles-ci.

La première, **1992**, correspond à la reprise de la direction de la fouille des structures d'époque historique par l'auteur principal du présent ouvrage, Olivier Paccolat, et au jour près à mon engagement en tant que fouilleuse pour une formation de terrain qui allait durer de manière discontinue près de six ans.

2018 voit se clore cette aventure par la publication des deux riches volumes consacrés aux occupations antiques qui se succédèrent sur ce bout de coteau durant près de deux millénaires.

Le site archéologique de Gamsen est le site des superlatifs, que cela soit en raison de la durée des fouilles sur plus d'une décennie (1988-1999), que par l'effort financier consenti par l'Office des routes nationales ; effort qui permit de documenter pas moins de 15'000 m², soit près d'un millier de vestiges d'époque historique comprenant notamment 14 voies, 142 bâtiments, 150 fours et foyers, 19 fosses-silos, 15 garde-manger et 72 sépultures. Cet inventaire à la Prévert recouvre toutes les activités humaines et se répartit en cinq grandes périodes, elles-mêmes subdivisées en 12 phases d'occupation qui vont de la fin de l'âge du Fer (60/50 av. J.-C.) jusqu'à nos jours.

On relèvera la qualité documentaire, l'abnégation et l'esprit de synthèse, dont on fait preuve les auteurs des présents ouvrages. Ces qualités permettent au lecteur de suivre aisément le développement d'un village alpin durant toute l'Antiquité, dont la population oscille entre 40 et 150 individus, d'apprécier leur ingéniosité et leur inventivité, mais aussi leurs traditions fortement ancrées, autant au niveau des techniques de construction que dans la gestion de l'espace et des ressources à disposition. Ces résultats éclairent par ailleurs d'un jour nouveau le processus « génétique » de la maison rurale valaisanne. Que les auteurs soient chaleureusement remerciés de leur imposant ouvrage, ainsi que toutes les personnes qui ont œuvré sur ce coteau aride, et toutes les autres qui ont participé, de près ou de loin, à l'obtention de cette source documentaire et scientifique inégalée à ce jour dans tout l'Arc alpin.

1992...2018 C'est aussi un laps de temps, de l'ordre d'une génération pour les archéologues. Vingt-cinq ans c'est la durée reconnue pour une maison en terre et bois, c'est la limite de précision de nombreuses typologies, c'est personnellement le temps qui m'a été donné depuis mes premières armes « gamséniennes », suivies de quelques pérégrinations en terres vaudoises, pour avoir la chance de revenir et de préfacer ces ouvrages en tant qu'Archéologue cantonale. La vie est parfois cocasse et généreuse !

Caroline Brunetti
Archéologue cantonale